## Conociendo Ecoposada del Estero

Autor: Susana Inés Sandoval

05-04-2014

http://www.viajeroresponsable.com.ar/conociendo-ecoposada-del-estero/

Eran las cuatro de la tarde cuando ingresé en la **Ecoposada del Estero** cruzando Colonia Carlos Pellegrini en medio del calor. "¿Me acompañás a la Ecoescuela"? Así me recibió Estrella Losada, responsable y socia de este emprendimiento junto con su esposo José y sus amigos Cora y Roberto que viven en Buenos Aires. Dejé mi valija, cruzamos una tranquera, sorteamos el barro aún húmedo de la noche anterior y en pocos metros llegamos a una casa de adobe con un cartel en su entrada en el que se leía "Eco Taller Timbó" en grandes letras amarillas. Atravesé la puerta y me encontré con un grupo de chicos pintando muebles en miniatura, varias mesas de distintos colores y algunas sillas con lunares blancos y amarillos cobraban vida en sus manitos. Me acerqué a una de las mesas, una nena de ojos grandes me saludó en forma rápida "¿Hola, cómo estás?" Hacía tres días que caminaba el pueblo y ya me conocía. Hice un giro en redondo, en las paredes blancas destacaba un grupo de cajones de madera de colores donde los chicos guardaban sus mochilas, un árbol de "la vida" abría sus ramas en la pared de ingreso, ventanas abiertas permitían sentir la luz y el aire de los esteros en la pared principal mientras el pizarrón en la pared del fondo fue lo único que me recordó que estaba en algo llamado escuela.



La Ecoescuela es un **proyecto creado, financiado y sostenido** por la Ecoposada y también un espacio que refleja el espíritu y alcance del trabajo que realizan quienes están por detrás de este alojamiento. El objetivo de la "escuelita" es ayudar a los más pequeños a comprender la **fragilidad del ecosistema** en el que viven y ofrecerles herramientas para contribuir con su formación laboral en los años siguientes. Es una propuesta que **complementa la educación tradicional** de la mañana invitando a chicos de 5 a 7 años a aprender y divertirse tres horas cada día por la tarde. Es además una **apuesta de mediano a largo plazo para el desarrollo y mejora del turismo** en la zona de los esteros. "Solo en diez años algunos de estos niños podrán ser guías" dice Estrella, y tendrán entonces una actividad para quedarse en la Colonia y crecer. El taller incluye **inglés, un programa de educación ambiental y clases de natación** en la pileta del alojamiento que se utiliza en momentos en que los huéspedes están disfrutando sus excursiones. Cada alumno del grupo - por ahora alrededor de 15 - ingresa a la escuela pagando una cuota o **recibiendo una beca**. Así por ejemplo ingresó Gloria, miembro de la última familia que llegó a Colonia Pellegrini desde el interior de los esteros.



Ecoposada del Estero es ante todo un **proyecto de sostenibilidad**. Utiliza el turismo responsable y en especial el servicio de alojamiento para desarrollar alternativas de conservación ambiental y desarrollo social y comunitario. Hay ejemplos en cada rincón ya que el lugar se encuentra muy avanzado en la integración de acciones ambientales, sociales y económicas. Van solo algunos de ellos.

## Sostenibilidad Ambiental

La posada fue ideada como un <u>emprendimiento ecológico</u> desde sus bases. Fue construida con técnicas bioclimáticas que permiten el **rescate y aprovechamiento de la energía** y su diseño respeta además el estilo de una **típica casa correntina**. Paredes de barro, techos altos y blancos para aislar el calor, muebles rústicos elaborados por artesanos locales o de la familia y recuperación de la vegetación impactada son solo algunos de los puntos que se tomaron en cuenta para lograr el resultado que vemos hoy y que en muchos casos no alcanzamos a percibir totalmente.

El alojamiento realiza **separación de residuos**. Hoy el Municipio cuenta con un programa de recolección de plásticos (se trata de una Colonia de menos de 1.000 habitantes!) que facilita parte de la tarea pero hasta hace solo unos meses atrás la posada llevaba los plásticos hasta a un lugar de acopio y venta en Mercedes (120 km). Los huéspedes encuentran una cartilla de **"Sugerencias Amigables"** en cada habitación, como por ejemplo "Utiliza mas abrigo y menos calefacción en invierno" o "Deja las canillas bien cerradas". En la cartilla se agrega la descripción del **programa de reuso de toallas** del alojamiento. Me pareció interesante que cada habitación tuviera un dispositivo para que los huéspedes **regulen el uso del termotanque** y contribuyan a disminuir el consumo de energía eléctrica del lugar. El shampoo y el jabón son **biodegradables**. Se **reutiliza todo lo que se puede**. Como detalle curioso algunos respaldos de las camas son en verdad maderas de tranqueras o incluso un antiguo cepo para vacas ... reutilizados.

## Sostenibilidad Social v Económica

El trabajo de **integración social** de esta posada es intenso aunque natural. Forma parte de la **filosofía de vida de sus dueños**. A lo largo de estos cinco días pude comprobar que el personal se siente feliz de trabajar en este lugar y esto va más allá de lo que pueda significar la famosa frase televisiva, "somos todos parte de una familia". El objetivo de Estrella y José es **compartir realmente su crecimiento** extendiendo el potencial de quienes trabajan con ellos. Los beneficios son mutuos. Mary, la cocinera, por ejemplo, "rara vez trabaja 7 horas porque es muy eficiente" - me cuenta Estrella - entonces no es necesario que cumpla 8 horas porque logra los resultados de su función en menos tiempo. Su motivación es elevada y sus resultados también, así de sencillo.

El personal tiene **recompensas**, puede hablar con los dueños para obtener ayudas o préstamos para objetivos especiales (ej. arreglar su casa) y recibe un pasaje y una estadía pagadas por la empresa, por ahora en la costa atlántica, para disfrutar unas vacaciones por año. Escuchaba las palabras de José con respeto cuando me decía finalizando el sendero de su **Reserva Privada Cambá Trapo** (\*\*\*\*\*Actividad Destacada, ver próxima entrada) que "si los dueños se toman vacaciones es lógico que el personal también". Así llegó Juan, responsable de las cabalgatas, a

conocer por primera vez el mar hace poco tiempo atrás. Si el personal de la posada y la comunidad crecen, ese crecimiento tiene efecto de derrame. Si las personas comprenden las relaciones del increíble sistema natural en el que están y que los rodea, van a quererlo y cuidarlo y esa es en última instancia la base del proyecto de la Ecoposada del Estero.

El próximo proyecto incluye la organización de una **ecogranja** que permitirá al alojamiento llegar al máximo nivel posible de autoabastecimiento y ofrecerá también nuevas posibilidades de trabajo a gente local. "La idea es tener gallinas, ovejas, lechera, una huerta, una gran huerta", los ojos de Estrella se iluminan cuando menciona el nuevo desafío. La miro y pienso que fantástico es encontrar gente en turismo que se entusiasme por logros que van más allá de los beneficios materiales. Existe una idea errónea de que son pocos en nuestra actividad, yo cada vez me convenzo más de que no es así.

**Próxima entrada de la serie de Ecoposada del Estero**: Excursiones y actividades destacadas

Para becar un alumno de la ecoescuela conectar a Estrella Losada en: reservas@iberaexpediciones.com